
香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政

府跟進《食水含鉛超標調查委員會報告》

的建議，成立由包括國際專家組成的小

組，就本港水質標準、水質規管、監察機

制、水樣本取樣規程等事宜，向政府提供

意見。對於報告建議為全港屋邨驗水，發

展局局長陳茂波指出，此事雖重要，但不

至於迫切。初步估計，專家小組約6個月

至9個月後會有具體方案，決定有關檢驗

方式，包括是否檢驗「頭啖水」。
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公屋大驗水 最快半年訂方案
陳茂波：邀國際權威設專家組 研檢驗細節

陳茂波昨日出席立法會會議
後與傳媒會面時指出，政

府非常重視報告提出為全港公屋
驗水的建議，已成立一個5人專
家小組，其中3位是國際權威，
將給予具體建議，包括：如果要
進行驗水，應該如何做？是否只
驗「頭啖水」？還是除「頭啖
水」外，再加上沖洗後的水樣本
都要檢驗？因在這方面，國際上
仍未有統一做法。
此外，還要研究驗水的結果
應該如何跟進。

通盤考慮驗後跟進工作
他指政府需整體和通盤地研
究和考慮，驗水後的跟進工作
和行動水平如何。專家小組昨
日成立後，政府會全力全速推
進工作。初步估計約6個月至9
個月時間才有具體方案，決定
是否及如何為全港屋邨驗水。
他希望市民明白，政府去年
驗水時所採取的方法，主要針
對水的質量，因此是以每公升
不超過10微克為標準，而除了
11個受影響屋邨，其他屋邨所
取的水辦均沒有超出此標準，
所以就目前情況而言，為全港
屋邨驗水是重要，但不至於迫
切，請市民放心。
他又呼籲市民採納世衛和水
務署建議，在水龍頭取飲用水
時，放水一兩分鐘才採用。

全速處理方是當務之急
就報告批評涉事各方集體失
職，陳茂波承認，局方對水務
署有監管責任，但制度上的紕

漏是長久以來的問題，局方目
前的工作最重要是嚴肅、全速
全力去跟進委員會提出的所有
建議，並督促水務署盡速、專
業、正面去處理。
被問及問責官員需否負上政

治責任，陳茂波表示，政務司
司長林鄭月娥前日已說明政府
立場，他沒有補充。

林天星再致歉承諾檢討
另外，水務署署長林天星昨

晨接受電台訪問表示，接受委
員會的批評及意見，強調水務
署不會迴避問題。對於反對派
議員要求他問責下台，又指他
並非真誠道歉。林天星說，聽
後「心裡有點沉一沉」，指可
能是自己表達得不好，因事後
署方已日以繼夜地工作。
他表示，明白事件對市民生

活造成的不便和對健康的憂
慮，他再次向公眾致歉，並表
明會作反省及檢討，及更努力
執行跟進工作。
警方回覆傳媒查詢時表示，

已收到律政司轉介委員會的報
告，會就事件作出相關刑事調
查，案件現交由商業罪案調查
科跟進。

公共屋邨食水含鉛超
標風波至今，受影響兒童
的健康備受關注。食物及
衛生局局長高永文昨日出
席一個公開活動後表示，

衛生署及醫管局已安排為兒童等3類容易受影
響的組別進行血鉛檢查，亦為血鉛超標的兒童
安排適當的體能及發展測試，坦言經測試後，
當中有小部分兒童確定有發展遲緩現象，強調
衛生署會向有關兒童作適當安排及跟進，惟各
兒童的情況各異，故會因應情況提供適當安
排。

另外，立法會工務小組委員會昨日通過和合
石墳場興建骨灰安置所項目，預計可提供約4.4
萬個龕位，涉及款項近10億元。會議期間，有
議員批評安置所設計存在缺憾，未能迎合市民
需要。

高永文回應指，若比較過去的骨灰安置所設
計，新興建或規劃中的骨灰安置所，不論在設
施及設計上已有不少改善，尤其是外觀方面。
他強調，在諮詢區議會及立法會的過程中，有
關工程部門及建築部門均會聽取任何建設性的
建議或意見，務求在設計方面做得更好。

■記者 趙虹
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血鉛超標童 交衛署跟進

水諮會主席：驗「頭啖水」非最準
香港特區政府成立食水安

全國際專家小組，檢視食水
安全標準及抽水辦方法。小
組成員之一、水務諮詢委員

會主席陳漢輝表示，大致同意調查報告內
容，但認為用抽「頭啖水」的抽水辦方法未
必最準確，認為以沖水的方式抽水辦較好。
陳漢輝昨出席電台節目表示，不否定用抽

「頭啖水」的方式取辦驗水，但認為要根據香
港人的生活習慣制定抽水規程，才能夠知道飲
用的水質如何。
他解釋，香港與美國的情況不同，美國是使

用鉛喉，因此以抽「頭啖水」方式檢驗鉛水，
以方便了解鉛是否有滲透出來。但香港使用銅
喉，喉與喉之間是以焊接物接駁，鉛的來源便
是來自焊接位，由於銅與鉛屬不同物質，產生
化學變化令鉛釋出。
他不否定驗「頭啖水」有其作用，但根據過

去數字，最高含鉛量的水辦並非來自「頭啖
水」，因此，他認為以沖水的方式抽水辦較
好。
他表示，小組會進行實驗，了解不同的抽水

方案，並因應食水含鉛超標調查委員會的報告
作出跟進，小組暫未訂出開會日期。 ■文森

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵出閘機又扣
錯錢。港鐵公司證實，昨日有職員在測試新車費
表時程序出錯，導致尖沙咀站、迪士尼站及佐敦
站有乘客出閘後，被多扣1角至1.5元車資，合共
3,262張八達通受影響，涉及金額共901.7元。港
鐵公司就事件致歉，將為乘客辦理退款手續，並
送出兩張單程車票「補鑊」。
港鐵昨晚表示，昨早收到尖沙咀站、迪士尼站

及佐敦站報告，指有乘客於個別閘機出閘時，發
現車資有誤差，持八達通乘客可能被多扣車資，
持單程票乘客更會未能出閘。港鐵發現有關情況
後，職員已為求助乘客退款或協助出閘，並將個
案報告予維修人員跟進。

指測試新車費表出錯
港鐵經調查後發現，昨早車站開放前，有職員

下載新車費表到迪士尼站和兩部尖沙咀站出閘
機，以進行測試，但程序有誤，車費表同時下載
至9部迪士尼站和5部尖沙咀出閘機，導致出現誤
扣車資，有關閘機已於昨早9時半前暫時停用。
另外，港鐵又發現佐敦站一部正進行測試的出

閘機，被錯誤重新開放使用1.5小時，同樣出現誤
扣車資情況。
港鐵指，受影響時段內共有3,262張八達通受
影響，被多扣1角至 1.5元車資，涉及金額共
901.7元，上述車站已張貼公告通知有關情況。港
鐵車務營運總管李聖基昨向乘客致歉，又指為防
止同類事件再次發發生，已即時採取提升措施。

港鐵又多扣錢
影響逾三千人
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香港文匯報訊（記者 趙虹）母乳餵
哺愈來愈受重視，為迎合需要，交通
工具亦要來一個「變身」。新渡輪斥
資15萬元，把旗下一艘3層普通渡輪
的員工休息室，搖身一變為一間面積
約4.6平方米的哺乳室，將於明天啟
用，亦是本港首次有交通工具設有哺
乳室。擔任主禮嘉賓的食物及衛生局
局長高永文形容是次設立為「小事大
意義」，期望日後有更多交通工具設
有同類設施。
新渡輪去年下旬起，構思為旗下行

走兩條離島主要航線的3層普通渡輪
建造哺乳室。耗時約半年，新渡輪把
旗下一艘主要往返中環至長洲的3層
普通渡輪「新光號」的員工休息室，
改造為哺乳室，並於明天起對外啟
用。若有授母乳的媽媽需要使用，可
通知職員，室內亦設有洗手盆、梳化
及緊急求助鐘等。

高永文讚「小事大意義」
新渡輪昨日舉行哺乳室開幕禮，出

席典禮的主禮嘉賓高永文直言對首次
有交通工具設有哺乳室感到高興，形
容為「小事大意義」，期望日後有更
多交通工具設有同類設施。
他認為，設立母乳餵哺友善設施並

不只局限於行程遠、空間大的交通工
具；空間狹小、行程短的交通工具如
公共巴士，除了可透過標示座位，為
母乳哺育的媽媽提供優先使用座位
外，亦可加強員工培訓，適時向有疑
問的乘客解答問題，紓緩公眾對有需
要進行母乳哺育的媽媽的不諒解。
新渡輪董事兼總經理蔡柏榮表示，

整個建造過程中最困難的莫過於向海事處申請改
變圖則，須符合處方要求方可進行工程。他又
指，3層普通渡輪時速約13海里，航行時比時速
逾20海里的快速船來得平穩，故選擇於普通渡輪
設立哺乳室，半年後將作適切檢討。
蔡柏榮透露，「新國號」、「新飛號」及「新
超號」這3艘同類渡輪未來一年內將陸續設立哺
乳室。對於受客觀因素限制的快速船，他指不排
除設立哺乳關愛座，以向授母乳的母親展示支
持。新創建集團有限公司執行董事兼行政總裁曾
蔭培，則希望是次設立可起示範作用，推動私營
機構積極參與推行母乳餵哺友善設施。

香港文匯報訊（記者 陳文華）「一試定終身」早已
過時，現時條條大道通羅馬。學生中學畢業後，可選擇
多種途徑升學，實現夢想。「80後」遊戲及動畫高級文
憑畢業生張明輝自言：「小時候已好鍾意玩遊戲。」他
於2011年修畢學士學位銜接課程，一年後自創公司，
並成功入駐科學園，賺到人生第一桶金。他日前回母校
香港專業教育學院（IVE）分享創業路。
一畢業就創業，創業路上最難是什麼？不是熬夜工
作、不是四處找客戶，最難是「家人的不理解、不支
持」。張明輝說：「他們最初覺得我創業每月無固定收
入，又有風險，並不支持，直到公司成功申請『創業培
育計劃』，業務也不斷擴大，家人才逐漸轉變看法。」

IVE工讀學士 創業喜獲「培育」
今年32歲的張明輝，2009年於IVE修畢遊戲及動畫

高級文憑課程，後升讀資訊科技專業學士學位銜接課
程，由於是兼讀制，兩年間張明輝一邊進修，一邊於智
能電話程式開發公司任程式編寫員。他回憶說：「當時
好多idea不被身為『舊式IT人』的老闆賞識」，故決
定離開，自行創業。
張明輝指，IT業創業成本並不高，因「多是賣技術
而不是賣成品給人」，於是與同學各出資一萬元作啟動
資金，創立「APP MOCHA」資訊科技公司，並於
2013年進駐科學園。同年，張明輝的團隊為一間本地著
名月餅公司開發網上人流管理系統，賺到30萬元。
「該公司以往網上訂購平台多出現擁擠、混亂等問題，
我們為其編寫人流管理的程序，並幫大顧客分單，隨後
該公司每年網上營業額都有穩步提升。」張明輝說。
同場出席分享會的，還有來自智利的應屆IVE畢業生
Lucas，他指，自己的母語是西班牙語，14歲之前不懂

說英語，後因玩網絡遊戲而令英語水平迅速提升，更因
對遊戲的熱情而選擇來港就讀相關專業。Lucas現已成
功獲聘到一間本港企業工作。

打機有出頭「80後」變寫App達人

香港文匯報訊（記者 陳文華）同性婚姻合
法化最早在歐洲普及，美國也於去年頒法認
同，然而亞洲社會卻仍需更多空間展開討
論。民建聯昨日公佈相關調查結果，顯示大
部分市民「不抗拒」同性戀，卻「反對」同
性婚姻合法化。
民建聯於5月11日至24日以電話訪問的方
式，隨機抽樣調查本港420位受訪者對同性婚
姻合法化的看法。結果顯示，受訪者對同性
戀的態度比較多元。30.4%受訪者表示接受同
性戀；31.3%表示抗拒；38.3%則表示「不接
受也不抗拒」。
針對「同性婚姻合法化」，57%受訪者明確
表示「反對」，只有26.8%表示「贊成」，及
16.2%表示「無意見」。持反對態度的受訪者
中，有57.9%擔心同性婚姻「違反倫理道德問
題」；27.6%擔心同性結婚後，會領養子女或
人工受孕產子，從而影響下一代福祉；而有
12%因個人宗教信仰而反對。
持贊成態度的受訪者則主要認為「婚姻不

應有性別的限制」（41.1%）及「支持同性平
權」（32.2%）。

可戀不可婚 不涉歧視
民建聯副主席周浩鼎指，市民在考慮「同

性戀」及「同性婚姻合法化」時，態度有明
顯不同，可能由於大部分受訪者認為同性戀
屬於一對伴侶之間的私事，但同性婚姻合法
化則涉及道德倫理關係、下一代福祉、家庭
的定義等複雜問題，擔心同性婚姻合法化對
社會帶來衝擊。
他並強調，反對同性婚姻並不等同於歧視

同性戀者。
周浩鼎表示，自己身為平機會委員，將會

繼續跟進相關議題，與不同團體會面、探
討，就性傾向立法盡快展開諮詢，包括如何
做及引進海外經驗等。
他強調，開展此次調查前，民建聯並無任

何預設立場，但此次調查結果會作為民建聯
今後工作的參考。

逾半市民反對同性婚姻合法化

■民建聯就同性婚姻合法化問題進行民調，顯示過半受訪者持反對態度。
陳文華 攝

■■陳茂波會見傳媒陳茂波會見傳媒。。梁祖彝梁祖彝 攝攝

■■政府接納鉛水報告建議政府接納鉛水報告建議，，計計
劃為全港公屋進行驗水劃為全港公屋進行驗水。。圖為圖為
市民在輪候街喉市民在輪候街喉。。 資料圖片資料圖片

■張明輝與Lucas等出席分享會。 陳文華 攝

■哺乳室內設有梳化及洗手盆。 莫雪芝 攝

■高永文
（右）期
望日後有
更多交通
工具設有
哺乳室。
旁為曾蔭
培。
莫雪芝 攝
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